



## Este icono feminista vivió 99 años, los suficientes para investir a la primera mujer presidenta de México.



By Patrick J. McDonnell  
Foreign Correspondent

Oct. 7, 2024 5:08 PM PT

México despidió el lunes a **Ifigenia Martínez**, icono feminista de la izquierda política del país, que falleció el sábado a los 99 años, sólo cuatro días después de presidir el traspaso de poderes a Claudia Sheinbaum, la primera mujer presidenta de México.

El féretro de Martínez, cubierto con la bandera mexicana, fue trasladado al Palacio Legislativo de San Lázaro, sede del Congreso, donde los legisladores rindieron homenaje a una pionera que había sido embajadora, senadora y, en el momento de su muerte, presidenta de la Cámara de Diputados.

Sheinbaum asistió anteriormente a un acto en memoria de Martínez, a quien elogió como inspiración para generaciones de mujeres e izquierdistas mexicanas.



La llegada de Sheinbaum a la presidencia culminó décadas de lucha por la igualdad de derechos en una nación con un largo legado de machismo, y donde las mujeres no obtuvieron el derecho al voto hasta 1953.

Tras el fallecimiento de Martínez, Sheinbaum elogió a su ídolo en las redes sociales.

"El 2 de junio voté por Ifigenia Martínez, una mujer de principios y convicciones. El 1 de octubre recibí de sus manos la banda presidencial. Hoy nos ha dejado", escribió Sheinbaum. "Envío todo mi cariño y solidaridad a su familia, compañeros y amigos. Hasta siempre querida maestra Ifigenia".

Tras depositar su voto en las elecciones nacionales del 2 de junio, Sheinbaum, activista de izquierdas desde hace muchos años, fue preguntada por el candidato presidencial que había recibido su voto.

"Ifigenia Martínez", respondió Sheinbaum sin dudarle, ya que el nombre de Martínez no figuraba en la papeleta. Pero Sheinbaum había querido rendir un homenaje simbólico a la pionera y, tras su elección, la ensalzó como "una de las mujeres que ha abierto el camino a muchas mujeres en México"

El 1 de octubre, una enferma Martínez presidió la toma de posesión de Sheinbaum ante la mirada de cientos de legisladores y jefes de Estado visitantes.

Martínez, con la respiración entrecortada, recibió la banda presidencial - con los colores de la bandera mexicana y el escudo nacional bordado en oro- de manos del presidente saliente, Andrés Manuel López Obrador, y se la entregó a Sheinbaum, finalizando simbólicamente el traspaso de poderes.



Un día antes de su muerte, Martínez publicó en las redes sociales: "La llegada de la doctora Claudia Sheinbaum a la Presidencia es la culminación de una lucha que ha atravesado generaciones enteras de mujeres. Mujeres que, con valentía, han desafiado los límites de nuestro tiempo". Participar en la histórica transición, escribió, fue "uno de los mayores honores" de su vida. "Con todo mi cariño, querido Presidente", Martínez puso fin a décadas de activismo político.

[She lived 99 years — enough to install Mexico's first woman president - Los Angeles Times \(latimes.com\)](https://www.latimes.com)